

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2014)  
**Heft:** 6

**Artikel:** La compagnie d'exploration 1/1 est de retour à Bäretswil pour son SIF 2014  
**Autor:** Ducimetière, Maxime / Weck, Olivia de  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-781202>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Véhicules d'exploration et chasseurs de chars au centre logistique de Hinwil, ZH.

Bat expl 1

## La compagnie d'exploration 1/1 est de retour à Bäretswil pour son SIF 2014

**Cap Maxime Ducimetière, Plt Olivia de Weck**

Cdt et cdt rempl, cp expl 1/1

**S**ouvenir, souvenir... Pour les «vieux» de la compagnie, les cantonnements et la région de Bäretswil sont connus. En 2008 déjà, la cp expl 1/1 a effectué un cours de répétition dans ces mêmes installations, sous le commandement «en remplacement» du cap Maxime Ducimetière (encore plt à l'époque). Quelques améliorations ont pu être remarquées et appréciées par la troupe : rien que le fait pour les soldats de ne pas devoir dormir sous terre, sans fenêtre, est une bénédiction. Un cantonnement de luxe !

Malheureusement, ce n'est qu'un effectif réduit qui a pu en profiter. En effet, de nombreux soldats de la compagnie ont été dispensés par le canton pour diverses raisons. La reprise universitaire et la période d'examen n'ont certes pas aidé à arriver à atteindre un effectif selon OCTF.

Une semaine de cours de cadres et trois semaines de cours de répétition paraissent un temps bien trop court pour arriver à faire tout ce qu'une troupe motivée comme la cp expl 1/1 aimerait pouvoir faire !

Sous un soleil des plus radieux, le cours de cadres a débuté le 8 septembre 2014. Les préparatifs ont pu être effectués afin que le cours de répétition puisse se dérouler sans surprises. La cellule d'instruction de la Brigade est également venue instruire certains cadres sur la nouvelle grenade à main et sur le nouveau corps nébulogène afin que ces derniers instruisent la troupe les semaines suivantes.

Le manque d'effectif a grandement compliqué la marche du service notamment pour le service de garde. En effet, il convenait de respecter un tournus équitable entre les militaires engagés à la garde. Le faible effectif de chauffeurs ne nous permettait pas de les engager à la garde lors d'exercices importants. De nombreux cadres ont également dû conduire afin de pallier ce manque d'éléments clé. Cependant, les explorateurs sont flexibles et sont prêts à faire face à n'importe quelle situation.

Lundi 15 septembre 2014, entrée en service de la troupe. Une marche de remise en forme de plus de 20km avec paquetage complet les attendait, comme l'année précédente, dans le secteur de la Linthebene. Les camions nous ont déposés à Grytau, ancien fort, pour un début de marche nous amenant dans un endroit hors du temps : Maria Bildstein sur le Benkner Büchel. Ravitaillement au sommet pour mieux redescendre afin de longer et traverser le canal de la Linth à maintes reprises. Un ravitaillement hamburger attendait les valeureux marcheurs à Gäsi (Weesen), lieu d'arrivée. Le lendemain, premier réveil matinal et musical au son de «Knights of Cydonia» de Muse audit lieu d'arrivée : la cadence du cours était donnée, il allait être intensif !

La place de tir de Walenberg était en partie à la disposition de la compagnie pour les instructions de tir, du service SAN, NBC, test de garde etc.

Le jeudi 18 septembre, les sous-officiers de la compagnie ont pu se donner à cœur joie lors de l'exercice «Old Timer», exercice concocté en l'honneur du plus vieux sous of, qui a débuté le soir à 1900. Dans le cas présent, il s'agissait du sergent Jérémy Arnold. Chaque équipe de deux à quatre sous-officiers devait rejoindre un poste déterminé et trouver un sac poubelle caché pour la circonstance. Les équipes devaient ensuite rallier un même point donné. Les premiers arrivés avaient ensuite l'autorisation de rentrer le vendredi soir à la maison. La motivation était à son comble ! Bien évidemment, chaque équipe n'avait pas le même dénivelé à parcourir, ni le même poids du sac poubelle à transporter... C'est le sgt Arnold qui, en début d'exercice a défini les postes pour chaque équipe, en ne sachant bien évidemment pas ce qu'il se cachait dans les sacs. Il s'agissait en fait des éléments afin qu'ils puissent manger à la fin de l'exercice, au coin du feu. Un moment de réconfort après l'effort qui a mis les bonnes bases à une franche camaraderie.

Ainsi, grimés et portant leur paquetage complet, les sous-officiers se sont élancés dans la nuit au rythme de Yakety Sax en quête d'objets à retrouver dans le terrain pour les ramener à un point connu de tous. Un engagement maximal soutenu par une compétition très bon enfant entre les patrouilles pour cet exercice rempli d'humour car aussi légèrement injuste, il faut bien l'avouer !

Les premiers, Sgt Marc Allemann et Sgt Hervé Dey, sans même une goutte de sueurs, enfin presque... sont arrivés aux alentours des 2100. Les derniers ont rejoint le point donné vers 2230. Des grillades et une bière bien méritée les attendaient. Exercice réussi pour tous !

Ex ARGUS ZERO, ONE, TWO :

Après avoir préparé les véhicules au combat nous étions fin prêts à monter à l'intérieur comme nos ancêtres cavaliers chevauchaient leurs fidèles destriers. ARGUS ZERO a permis à la compagnie d'exercer le déplacement mécanisé, la prise de halte assurée, et la prise et l'exploitation de secteur d'attente.

Lors d'ARGUS ONE et TWO, nous avons pu présenter la compagnie à Monsieur Alain Ribaux, Conseiller d'Etat du canton de Neuchâtel, canton parrain du bataillon. Après la discussion avec notre commandant de brigade, le brigadier Yvon Langel, nous sommes partis en direction de la Linthebene dans notre secteur d'attente afin de mieux repartir prendre un dispositif de surveillance de secteur. Les priorités résumées par notre commandant de bataillon en (1) mission, (2) liaisons, (3) camouflage ont été entraînées à maintes reprises.

Pendant cet exercice, les sections ont reçu des missions supplémentaires d'exploration d'objectif: recherche

de renseignements sur des pylônes électriques, des éoliennes, des usines de traitement d'eau ou encore des ponts, en présence de l'adversaire. De quoi exercer les talents de marche discrète et silencieuse des différentes patrouilles afin de récolter des renseignements. Nous avons aussi eu l'occasion de tester des points logistiques au niveau de la compagnie, que ce soit pour la subsistance ou le ravitaillement en carburant.

Durant un de ces exercices, certains d'entre nous ont même pu assister à la naissance d'un veau le lundi soir 22 septembre à 2330 chez un paysan qui nous avait gentiment accueillis. Une autre belle expérience !

La seconde moitié de la deuxième semaine du cours de répétition était consacrée au tir et à l'introduction de la nouvelle grenade à main. Tous les militaires autorisés à la lancer ont pu être instruits. Ils ont eu énormément de plaisir à pouvoir relancer cette nouvelle grenade à main.

DUPLEX était l'exercice final du CR engageant pour une mission commune le bat expl et le bat chars 18 en même temps et dans la même région. Afin de bien saisir le terrain, des reconnaissances ont été effectuées en hélicoptère (EC-635) ou en véhicules (*Eagle*, *Piranha* et *Puch*).

Les magnifiques paysages de la Suisse orientale ont donc pu être reconnus par la majorité de la compagnie, revenant avec de belles images du panorama de la vallée du Rhin ou des verdoyantes collines d'Appenzell, mais aussi et surtout avec des emplacements pour postes d'observation, bases d'exploration ou positions de tir.

A peine de retour de reconnaissance, la compagnie repartait, grimée avec paquetage complet. En effet, jeudi



25 septembre: le picasso indique « Exercice Aquila » à partir de 1900...sans limite de fin. Les soldats sont intrigués, mais n'en restent pas moins motivés. Exercice d'infiltration !

Au son de la chevauchée des Valkyries, les camions (à défaut d'hélicoptères) partaient en convois pour « larguer » les sections accomplir de nouvelles missions. Cette fois-ci, il fallait infiltrer des bases d'exploration prises par l'adversaire à des coordonnées approximatives. L'adversaire était joué par la sct Ducrest de la cp EM du bat chars 18 ainsi que des éléments de nos sections éch cond et cdmt. Sur le chemin de l'infiltration, l'adversaire était déjà là: fusées éclairantes représentant l'adversaire ou encore des marqueurs « civils. » Tour à tour, les sections se sont vues assister à l'agression d'une civile (la soussignée) au volant d'une voiture. Elle se faisait arrêter par des éléments adverses stoppant la voiture, la sortant du véhicule et molester pour finalement se faire détrousser violemment de toutes ses valeurs. Ajoutez à la scène du faux sang et des hurlements dans une langue étrangère pour plus de réalisme et vous y êtes ! Les sections ont réagi avec plus ou moins de réactivité mais une fois lancées, elles ont non seulement neutralisé l'adversaire mais aussi sauvé la civile en appliquant au mieux l'instruction sanitaire reçue.

Divers autres dilemmes ont aussi été joués: blessés dans une patouille ou disparition d'un soldat afin de réaliser le temps que cela prenait de prendre soin d'un blessé ou de réaliser qu'une personne manquait. Certains se rappelleront sans problème de toujours avoir un œil attentif sur son binôme...

De retour aux cantonnements tôt le matin, les membres de la compagnie se sont douchés, brossés les dents, rasés et une nouvelle journée commençait comme après une bonne nuit de sommeil... Mais bon, la fête des vendanges prévue le week-end allait en consoler plus d'un.

Redima nous voilà. Personne ne l'apprécie vraiment, mais cette phase reste un moment-clé du cours. Il ne faut pas se relâcher. Une Redima bien dirigée et bien organisée, avec le concours de la BLA, a valu un résultat de... o.-pertes mat ! Bravo !

Avant la fin, soit le jeudi soir de la dernière semaine, les cadres de la compagnie ont organisé un exercice pour le commandant: *ex Acinaces* ! A cette occasion, avec les remerciements de tous les cadres pour le cours, un sabre de la cavalerie lui a été offert.

Une bonne organisation du cours a eu pour conséquence un bel engagement de la troupe et un sentiment de cours passé presque trop rapidement... dixit même certains soldats et sous-officiers !

Nous remercions toute la compagnie pour le travail effectué et nous nous réjouissons de vous revoir en janvier 2015 à Kriegstetten.

Motivation, discipline et camaraderie.  
Sérieux, avec humour.

Par Saint-Georges, vive la cavalerie !

M. D. et O. de W.

Présentation du travail des explorateurs à la cellule communication de la brigade blindée 1 pour le tournage d'un court métrage, Cp expl 1/1, CR 2009, Thoune. Toutes les photos © Guillaume Weber.

